



- c. Menyelenggarakan pengembangan diri sehingga siswa dapat berkembang sesuai minat dan bakatnya.
- d. Menumbuh kembangkan lingkungan dan perilaku religius sehingga siswa dapat mengamalkan dan menghayati agama secara nyata.
- e. Menumbuh kembangkan perilaku terpuji dan praktik nyata sehingga siswa dapat menjadi teladan bagi teman dan masyarakatnya.

Madrasah Ibtidaiyah (MI) Badrussalam Surabaya merupakan madrasah perintis yang menyelenggarakan pendidikan inklusi di tingkat Madrasah Ibtidaiyah (MI) di Surabaya pada pertengahan tahun 2015. MI Badrussalam menjadi madrasah penyelenggara pendidikan inklusi atas penunjukan dari Kementerian Agama melalui Pusat Pengembangan Madrasah atau Madrasah Development Center bekerjasama dengan Kemitraan Pendidikan Australia-Indonesia (Australian AID) yang melakukan sosialisasi program pengembangan model madrasah inklusi. Hal ini berdasarkan Keputusan Direktur Jenderal Pendidikan Islam Nomor 3211 Tahun 2016 tentang penetapan 22 (dua puluh dua) madrasah inklusi.

Alasan MI Badrussalam mau ditunjuk sebagai madrasah inklusi adalah karena adanya peserta didik berkebutuhan khusus di sekitar lingkungan madrasah yang tidak bersekolah karena mendapat penolakan dari sekolah reguler dan juga karena masalah biaya. Bahkan sebelum ditetapkan sebagai madrasah penyelenggara pendidikan inklusi, MI Badrussalam telah menerima peserta didik berkebutuhan khusus dari lingkungan sekitar tempat madrasah berdiri dengan dua peserta didik









































































khususnya dalam memberikan pembinaan pada ABK. Termasuk penggunaan kurikulum pada anak berkebutuhan khusus dalam pembinaan kurikuler juga menggunakan kurikulum yang berbeda dengan kurikulum nasional yaitu menggunakan PPI (Program Pembelajaran Individual) yang disusun secara khusus disesuaikan dengan kebutuhan peserta didik berkebutuhan khusus namun tetap berpedoman pada kurikulum nasional yang diterapkan di MI Badrussalam yaitu kurikulum KTSP. Dalam pembuatan PPI juga diberikan pelatihan sebelumnya serta diberikan contoh format oleh AUSAID yang bekerjasama dengan MDC Jawa Timur. Namun sekarang MI Badrussalam sudah mampu secara mandiri dalam melaksanakan pembinaan pada peserta didik ABK termasuk dalam menyusun PPI meskipun dengan format yang berbeda dari yang dicontohkan AUSAID. Tetapi pembinaan kurikuler tetap bersumber pada PPI tersebut. Dalam penyusunan RPP dan silabus, GPK bersama koordinator inklusi, guru kelas, dan guru bidang studi lainnya menyesuaikan dengan kebutuhan peserta didik. Sedangkan PPI nya GPK yang menyusun dengan menyesuaikan pada kemampuan peserta didik. PPI tidak hanya diturunkan indikatornya saja melainkan dirombak disesuaikan kemampuan dasar peserta didik berkebutuhan khusus yang belum tercapai. Hal ini berdasarkan hasil wawancara dengan GPK LR sebagai berikut:

“Belum ada pedoman yang pasti mbak untuk pelaksanaan pendidikan inklusi di madrasah, tapi kita sudah membuat PPI jadi disesuaikan dengan PPI. PPI adalah kurikulum yang dirombak disesuaikan dengan kemampuan peserta didik mbak. Sehingga setiap ABK memiliki PPI yang berbeda. Kalau PPI per berapa bulan kalau

























































































sekelompok anak. Kerjasama tim sangat diperlukan antara guru dengan para profesional, ahli bina bahasa dan wicara, petugas bimbingan, dsb. Selain itu, guru juga memerlukan pelatihan dan dorongan sehingga kerjasama yang diinginkan dapat terwujud.

5. Pendidikan inklusi berarti melibatkan orang tua dalam proses perencanaan dan pendidikan inklusi sangat tergantung kepada masukan orang tua pada pendidikan anaknya, misalnya keterlibatan orang tua dalam penyusunan program pembelajaran individu.

Selain hal tersebut, guru kelas juga membantu GPK dalam memberikan pembinaan ketika di dalam kelas. Guru kelas sebagai fasilitator dalam menyampaikan bahan ajar dari GPK kepada ABK ketika ABK mengikuti pembelajaran di dalam kelas bersama guru kelas. Sistem pendampingan yang dilakukan oleh GPK tergantung *mood* dari peserta didik. Selama pendampingan peserta didik lebih nyaman berada di ruang sumber belajar karena lebih efektif dan suasana juga kondusif. Pembinaan kurikuler yang dilakukan di MI Badrussalam tidak hanya pembinaan secara akademik, peserta didik ABK juga diberikan program khusus berupa terapi sesuai kebutuhannya seperti terapi gerak, terapi menghafal huruf, terapi kepercayaan diri, terapi teriak, terapi gerak. Rata-rata ABK di MI Badrussalam bermasalah pada motorik halus sehingga tidak perlu media yang terlalu banyak. Hanya perlu terapi motorik halus dalam mengasah akademik yang lemah, susah konsentrasi, dan susah merespon ketika diajak berbicara. GPK juga sudah menyusun individual program berupa program khusus

pada setiap ABK yang tercantum pada PPI. Pembinaan kurikuler di MI Badrussalam lebih menekankan pada pembinaan kemandirian dan kecerdasan dalam bersosialisasi dengan peserta didik pada umumnya sehingga tidak hanya ditekankan pada pembinaan akademik saja. Dalam melakukan pembinaan kurikuler pada ABK, GPK terbantu dengan adanya media belajar yang tersedia di ruang sumber belajar, dengan media belajar tersebut ABK lebih cepat tanggap dengan yang diajarkan.

Berdasarkan pembinaan kurikuler yang telah dilaksanakan di MI Badrussalam dengan peran GPK yang paling utama dalam memberikan pembinaan kepada ABK, sehingga dapat diketahui bahwa dalam pelaksanaan pembinaan kurikuler GPK yang ada di MI Badrussalam telah memenuhi beberapa tugas pokok GPK diantaranya:

1. Membangun sistem koordinasi dan kolaborasi antar dan inter tenaga pendidikan dan kependidikan, serta masyarakat yaitu orangtua peserta didik.
2. Menyusun program pembelajaran individual bagi peserta didik berkebutuhan khusus bersama guru kelas guru mata pelajaran.
3. Melaksanakan pendampingan dan/atau pembelajaran akademik bagi peserta didik berkebutuhan khusus bersama-sama dengan guru kelas dan guru mata pelajaran.
4. Memberikan bantuan layanan khusus bagi peserta didik berkebutuhan khusus yang mengalami hambatan dalam mengikuti kegiatan pembelajaran di kelas umum.















jarang sekali tidak hadir di sekolah kecuali jika benar-benar sakit. Namun ada satu anak berkebutuhan khusus yang sering tidak hadir di sekolah dengan alasan yang tidak jelas meskipun orangtuanya sudah sering dipanggil dan diperingatkan oleh pihak sekolah.

Pada sekolah/madrasah penyelenggara pendidikan inklusi, sudah seharusnya juga diatur tentang kehadiran dan ketidakhadiran peserta didik, hal ini untuk membatasi ketidakhadiran yang dilakukan oleh peserta didik berkebutuhan khusus. Karena semakin sering peserta didik tidak hadir, peserta didik akan semakin sulit untuk mengembangkan potensi yang ada pada diri peserta didik berkebutuhan khusus tersebut. Apalagi mengingat bahwa ketidakhadiran ABK di MI Badrussalam bukanlah menjadi suatu pertimbangan kenaikan kelas. Apabila ABK tetap dibiarkan terus-menerus tidak masuk tanpa alasan yang jelas dan tidak segera diberikan peraturan yang jelas mengenai peraturan kehadiran dan ketidakhadiran peserta didik, maka hal tersebut kedepannya dapat menjadi suatu kendala dalam melaksanakan pembinaan kurikuler terhadap ABK serta akan menjadi hambatan dalam mengembangkan potensi yang ada pada diri peserta didik berkebutuhan khusus tersebut sebelum peserta didik dinyatakan lulus dari MI Badrusalam. Pendekatan dan motivasi pada ABK yang sering tidak hadir ke sekolah perlu segera dilakukan untuk mengetahui penyebab peserta didik jarang masuk ke sekolah untuk segera dapat ditemukan solusinya supaya tidak berkelanjutan. Pendekatan juga dapat dilakukan oleh teman-teman di kelas ABK terkait, guna memotivasi ABK untuk masuk setiap hari di dalam kelas.



- a. Merangsang kegiatan peserta didik.
- b. Menemukan sebab-sebab kemajuan atau kegagalan belajar peserta didik.
- c. Memberikan bimbingan yang sesuai dengan kebutuhan, perkembangan dan bakat siswa yang bersangkutan untuk memperbaiki mutu pembelajaran/cara belajar dan metode mengajar.

Penilaian tersebut tidak hanya berlaku bagi peserta didik pada umumnya melainkan juga pada peserta didik ABK, namun dengan indikator yang dibuat berbeda antara peserta didik berkebutuhan khusus dengan peserta didik pada umumnya yaitu dengan nilai maksimal 70 bagi pada ABK dengan bobot nilai berbeda dengan penilaian pada peserta didik pada umumnya. Bentuk-bentuk penilaian yang dilakukan oleh pendidik di MI Badrussalam pada peserta didik berkebutuhan khusus sama seperti yang diberikan pada peserta didik pada umumnya diantaranya penilaian tertulis, penilaian sikap/perilaku, dan penilaian lisan yang semuanya dilakukan oleh GPK. Evaluasi peserta didik di MI Badrussalam dilakukan oleh GPK dengan bantuan guru kelas ABK. Penilaian dilakukan berdasarkan kemampuan peserta didik berkebutuhan khusus. Hal ini sesuai dalam pedoman umum penyelenggara pendidikan inklusi dijelaskan penilaian peserta didik inklusi ini mengacu pada model pengembangan kurikulum yang dipergunakan, sebagai berikut:

1. Apabila menggunakan model kurikulum reguler penuh (kurikulum Standar Nasional), maka penilaiannya menggunakan sistem penilaian yang berlaku pada sekolah reguler.
2. Jika menggunakan model kurikulum reguler (kurikulum Standar Nasional) dengan modifikasi maka penilaiannya menggunakan









berlatarbelakang pendidikan PLB. Selain itu juga belum terdapat ruang sumber belajar di gedung tersebut sebagai penunjang pembelajaran peserta didik berkebutuhan khusus.

- c. Masih terdapat pembatasan kuota penerimaan peserta didik ABK, sedangkan dalam penyeleksian belum dilakukan identifikasi awal untuk mendeteksi kondisi peserta didik yang beresiko inklusi. Hal ini mengingat bahwa GPK dan sumber daya yang ada di MI Badrussalam masih terbatas. Hal ini akan menjadi masalah jika ternyata peserta didik ABK yang diterima di MI Badrussalam melebihi kuota yang telah disediakan. Kecuali jika GPK dan sumber daya untuk ABK sudah memadai, maka hal tersebut sudah tidak menjadi masalah lagi.
- d. Kurangnya ketegasan dalam pengaturan kehadiran dan ketidakhadiran peserta didik berkebutuhan khusus, sehingga terdapat ABK yang sering tidak masuk tanpa alasan yang jelas. Sampai sekarang masih berlanjut belum tertangani.
- e. Kurang maksimalnya pembinaan ekstrakurikuler yang merupakan wahana bagi peserta didik termasuk ABK dalam mengembangkan potensi diri.
- f. Kurang maksimalnya pembinaan kurikuler terhadap ABK, sehingga peserta didik masih susah menerima konsep GPK dalam belajar.